

第一類 第十二号

第二回 国会 鉄 工 業 委 員 会 議 錄 第 十 二 号

昭和二十三年七月一日(木曜日)

午前十一時七分開議

出席委員

伊藤卯四郎君  
竹勇君  
鶴谷雄太郎君  
忠雄君  
翠松本七郎君  
有田二郎君  
正男君  
知巳君  
隆男君  
豊田正男君  
前田知巳君  
村尾隆男君  
西田豊雄君

伊藤長  
星三好  
星川忠雄君  
萬田五郎君  
高橋清治郎君  
福田繁考君  
一齊郎君  
萬田繁考君  
良作君  
義雄君  
英三君  
光彌君  
明君  
八並良作君  
小林英三君  
池水久保敏二郎君  
谷崎

出席委員

鶴谷雄太郎君  
翠松本七郎君  
有田二郎君  
正男君  
知巳君  
隆男君  
西田豊雄君  
前田正男君  
前田知巳君  
村尾隆男君  
西田豊雄君  
良作君  
義雄君  
英三君  
光彌君  
明君  
八並良作君  
小林英三君  
池水久保敏二郎君  
谷崎

委員外の出席者

鶴谷雄太郎君  
翠松本七郎君  
有田二郎君  
正男君  
知巳君  
隆男君  
西田豊雄君  
前田正男君  
前田知巳君  
村尾隆男君  
西田豊雄君  
良作君  
義雄君  
英三君  
光彌君  
明君  
八並良作君  
小林英三君  
池水久保敏二郎君  
谷崎

本日の会議に付した事件

弁理士法の一部を改正する法律案  
(内閣提出 参議院送付) (第一七五  
号)

○伊藤長 これより会議を開きます

この際、速記の件について諸君に御  
聽取を願つておきます。会期切迫の折  
御、各委員会ともに、数多くの議案を  
抱えて活発な活動をいたしております  
が……。

が、御承知のように、速記の数は午前  
中に五ヶ、午後四ヶというものが最大限  
でありますため、去る二十八日の常任  
委員長会議の決定によると、付託  
議案の少い委員会には速記が附せられ  
ないこと相なった次第であります。

しかし速記の有無にかかわらず、議事  
の効力には、何ら影響のないこと

はもちろんであります。以上、御聽取  
を願つておきます。

○伊藤長 それではこれより前会  
に引き続き内閣提出參議院送付の弁理  
士法の一部を改正する法律案の審査を  
進めます。これより質疑に移ります。

参議院修正箇所につきましては、前会  
に引き続き特に参議院議員小林英三君の  
意見を頼んでおりますから、同君

より御参考を願います。この際前回委  
員長において適当なる時期に発言をお  
許しすることと決定いたしております。

○伊藤長 申しますが、

訴に当る裁判官も、特許に明るい者が行うのであります。それが弁理士でなくともよいと思ひます。裁判官の中には特許に明るい人を入れることは、私たちとしても、主張いたしておるのであります。専門家が行うといふようないいわけないと思ひます。現在の裁判官は、六法のみに趨つてやつて、が、特許に明るい人を入れることは、私ではないのであります。

○小林英三君 今、の鐵冶製造員の首われたことは、よくわかるのでござりますが、技術に精通されておる者がよいと存ずるのであります。

○銀治良作君 それでは弁護士は特許に明るくないと言われるのでございますか。

○小林英三君 従来の弁護士の方も代理人となるのであります。さらに内容に明るくない弁理士を入れたいといふのでないとい認めます。

○銀治良作君 それで裁判所に特許権利の擁護と合致するのであります。

○小林英三君 さようございます。

○銀治良作君 新法におきまして、訴訟をなす場合、直接代理人として法廷に出るのは弁理士で、弁護士の出る余地がないようにも考へられますし、また今まで聞きました御意見でございましたと、でき得れば入れたいというよう

に要取れるのであります。從來の裁判官は、大法のみに趨つてやつて、が、特許に明るい人を入れることは、私ではないのであります。

○小林英三君 この席で私のことを述べるのはまことに恐縮ではあります

が、私は現在まで百二・三十の特許の許可を得ています。自分自身明るい権利に關する弁理士も法廷に出

ます。いざという場合、みずから代りとすることができないので、技術に明るい入に出てもらいたいなどいうこ

とを、しばしく痛感したのであります。このために弁理士にも裁判所に出

ることを認めさせたいのであります。

○銀治良作君 裁判官になるということは、その際技術に明るい弁理士も法廷に出

ます。いざという場合、みずから代りとすることができないので、技術に明るい入に出てもらいたいなどいうこ

とを、しばしく痛感したのであります。このために弁理士にも裁判所に出

ることを認めさせたいのであります。

○銀治良作君 それで、民事訴訟法第七十九條の規定からしても、司法の尊嚴を傷

つけるものである。

○小林英三君 今、あなたの言つたよ

うに、裁判官になるということは、そ

れはできないのであります。しかしこ

の特許法におきましては、御承知のよ

うに、特別法なのでありますから、弁

理士を代理人にするということは、今

あなたが言られたような司法の原則を

亂すことにはならないのであります。

○銀治良作君 根本的に言へば、原則として訴訟は弁護士でなければなら

ないのであります。それは弁護士法の第一條より六條までに、明確に定ま

つているのであります。それを弁理士が行うということはいけないものであ

る。や、それが民事訴訟法の七十九條

の規定からしても、そのままで特

別法の規定を廢止するのであります。

○銀治良作君 それで、民事訴訟法の七十九條

の規定からも、そのままで特

## 鐵道局にちよつと——法務課の奥野

君も見えておりますので、なるべく重要な点だけを質問することにして、裁判を進めていただきたいと思いま

す。

○鐵道局作業 民事訴訟法第七十九條の前段にあります「法令ニ依リテ裁判上ノ行為ヲ爲スコトヲ得ル代理人」と

いふのは、いわゆる法定代理人人であります。これはやむを得ざる場合で、つらくなくてはやつしけぬためにつくつた特別のものであります。これは仕方がないからやるのであって、それ

以外のものは、弁護士に非ざれば訴訟代理人としてやれないんだということが、わが立法の根本原則であると考えておるのであります。しかるに、専門の知識のある者を、これは便宜だといふことで抜擢して入れるということになりますと、訴訟の専職を保つ上において、裁判官たるものとの特別の資格、弁

護士たるものとの特別の資格を認めておる頃間を境すものであると考えますが、この点に対して特許局の専門家の御意見、並びに訴訟上における専門家の御意見を伺いたいと考えます。

○外務省法務員 民事訴訟法の七十九

条でございますが、これは民訴法が、一般訴訟に対する原則を指示しております。したがって、弁護士が代理をするということは、訴訟に対する原則であるといふことを示しておると存じます。しか

る。特許法は、工場所有権といふものの代理をなしえると解釈しております。特許法は、工場所有権といふものとの特別性に基くことにより特別法を規定いたし

ておらまして、一般的のことに関するま

では、民訴法で取扱われますが、特許法にありますと引例のアロペラ

に關しましては、その特殊性から、特許法に基いて特別の取扱がされることになります。それによれば、

十九條の精神と何ら反しないと解釈しておられます。この度の修正案につきましては、百二十八條の二に開する訴

だけに限られておるわけでございますが、百二十八條の一項の訴えはどうい

うものかといいますと、これは主として審査に対する不平の抗告審判、特許の無効の審判、確認審判、こういう三

つのものが主体になっていて、その中でも一番多數を占めております。これは、審査に対する不服の抗告審判であ

ります。審査に対する不服と申しますのは、発明者が発明したそれに対しても、自分は発明したから特許をしてもらいたい願い出るのに対しまして、審査

をいたしまして、それは特許法に規定している発明にならぬから特許をしな

いということに審査で査定しますと、それに対して不服の抗告審判を出して

ます。これが、大半は技術的の問題であります。たとえば飛行機のアロペラ

を発明したから、これを特許してもら

りますところのものは、技術の非常に

複雑な問題がつきませんから、こ

ういうことが解決がつきませんから、こ

の百二十八條の二項の客体になつてお

りますところのものは、技術の非常に

複雑な問題がつきませんから、こ

ういうものが問題になります。この度の修正案につきましては、

は、民訴法の七十九條の規定にかかわらず特別法によりまして、代理が認められましたならば、非常に事件の解釈

といふものに對して、便宜が得られる

のです。便宜論としては承りますが、法

律師としては、さようなことはいかぬ

のだと思います。この点を皆さんに十分御説明を願いたいと思うのですが、きめはできるということを言つております。きめはできるといふこと

かうかと思います。もつとも技術的な

なことが問題になりますので、その場合におきましては、從来通り輔佐員と

して弁護士が十分訴訟の面においても

訴訟を起すというきわめて限られた

活動ができますので、代表して訴訟を

運行する方面においては、やはり弁護士も弁護士以外の者も、訴訟の代理人

になります。そこで、百二十八條の二

の規定を改定いたしまして、この度の

修正案につきましては、從来通り輔佐員と

して弁護士が十分訴訟の面においても

訴訟を起すというきわめて限られた

場合は、権利者の権利を保護するため、抗告審判、確認審判、無効審

判をなす場合に、権利者が自分の権利を擁護する以前から、東京高等裁判所

に訴訟を起すというきわめて限られた

場合におきます代理となることが

できるということでありまして、從來

して弁護士が十分訴訟の面においても

訴訟を起すというきわめて限られた

活動ができますので、代表して訴訟を

運行する方面においては、やはり弁護士も弁護士以外の者も、訴訟の代理人

になります。そこで、百二十八條の二

の規定を改定いたしまして、この度の

修正案につきましては、從来通り輔佐員と

して弁護士が十分訴訟の面においても

訴訟を起すというきわめて限られた

活動ができますので、代表して訴訟を

運行する方面

あります。この規定を拡張することは

許せないと。先ほど奥野委員は便宜論のように訴訟の便宜のためという御回答されました。私は考へておもいます。なるほど

大体でございますが、これは被辯者の指摘されましたよ。に、法廷代理人と、私は考へております。もしもかような便宜論から拡張されるということにな

りますと、裁判官に関する厳格な規

定、または弁護士に関する監査なる資

格を要求している現在の法制自体が確

て、司法の根本理念が崩されるとい

うこともなるかと思ひますので、どうぞこの鉄工業委員会におかれま

す、その点を御了承くださいまして、

この提案は否決せられることを私は希

望するのであります。

○小林第三議 いまの御質問であります

が、先ほど私は、技術に関すること

は医者でも弁護士にできる意味ではな

いが、ということは、それは審理費用

の質かと思います。弁護士がこの場合

に代理人になることができるのは、特

許権認証のために特許の問題に關する

場合のみであります。しかも一審二審

を経つてきて、裁判が二つついで、最

後にさらに東京高等裁判所において自

分の権利を争うというのであります。

その場合におきまして、「審」は弁

護士であつて、東京高等裁判所に移さ

れた場合は新たに別の弁護士を頼む

そして技術の問題に対しても、明るく

ない方がやるという場合におきまして

は、当然特別法として、これを國会に

おいて認めてやるという途を開くとい

うことが、最も正しい途だと思つてお

ります。

○便 言 質 問 司法委員の方々の質問

はこの程度でよろしくどうぞします。

これで結構です。

○鐵 治 官 作 品 請 論になりますから。

○便 言 質 問 司法委員の方の質問

は、この程度で終了いたしまして、暫

時休憩いたしまして、わざと御相談

いたしたいと思います。

午後零時八分休憩

午後零時二十分開議

○便 言 質 問 再開いたします。

○便 言 質 問 本來につきましては、他に審議の道

筋がありませんから、これにて質疑は

終了いたします。なお、討論の通告も

ありませんから、討論は省略いたしま

す。引続き採決をいたします。本參議

院送付案を可決するに御異議はありま

せんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○便 言 質 問 御異議なしと認めま

す。よつて本參議院送付案は可決いた

しました。

○便 言 質 問 以上の審本案の委員会報告書について

お詰りいたします。これは從來通り委

員長において作成のうえ、議長に提出

いたしたいと思いますが、御異議はあ

りませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○便 言 質 問 御異議なしと認めま

す。よつて後刻委員長より書面をもつて議長に提出いたします。

○便 言 質 問 本會は明二日午前十時より開会する

こととし、本日はこれにて散会いたします。

### 午後零時二十二分散会

〔參 論〕

弁護士法の一部を改正する法律案

(内閣提出)に関する報告書

一、議案の要旨及び目的

本案は、最近の経済事情、社会莫

大等を考慮して、他の処罰法規との

均衡を保つ必要と、特許法第二十

八條ノ二に規定する訴訟の場合における事実等の適正を期するため

(一)細微な字句の整理を行い、(二)

弁護士の登録料の額を引き上げ

(三)特許法第二十八條ノ二に規

定する訴訟の場合において弁護士も

また弁護士と同様に訴訟代理人とな

ることのできる新たな道を開き

(四)訴訟中報酬及び過料の額を引き

上げんとするものである。

### 二、議案の可決理由

経済の復興、産業の再建をなすに

は分明考案の差異が行われねばなら

ない。そのためには特許機、実用新

案機等の権利を保護して工業技術の

発達を促すべきであつて、本案はこ

の点適切妥当なものと認められるか

らこれを可決すべきものと議決し

た次第である。

右報告する。

昭和二十三年七月一日

鉄工業委員長 伊藤卯四郎